

Agenda 21 : compte rendu de la réunion du 31 mars 2015 sur le thème

« un village mobilisé pour la biodiversité et la sauvegarde des ressources naturelles »

Listes des personnes présentes et excusées en fin de compte rendu

Mot introductif :

Il est rappelé la composition de l'équipe des 6 élus qui met en place la démarche Agenda 21 : Valérie Lacondemine ; Michèle Jarrige ; Martine Vial ; Rachel Varraux ; Frédéric Loizemant ; Christophe Chavagnon ; Charles Bornard ;

Il est annoncé que l'équipe accueille Aurélie Bernard (excusée pour la réunion) qui a souhaité dans le cadre de la préparation d'une licence pro de suivre la mise en place de l'opération agenda 21 à Châtillon.

Il est rappelé que : - le collège avance dans son opération labellisée E3D (établissement en démarche développement durable) la municipalité soutient les actions entreprises

-l'école primaire a une liste d'actions qui se précise, la municipalité envisage de soutenir les projets envisagés

Une définition de la notion de biodiversité est résumée en fin de compte rendu **

Il est rappelé comme pour les deux précédentes réunions que l'objectif de la présente réunion est un passage en revue des idées d'actions émises en réunion publique soit par les habitants, soit par les élus et de recenser les personnes volontaires pour participer à des actions. Certes il est précisé que ce n'est pas évident de se décider en réunion pour une éventuelle participation, d'autant plus qu'il ya des actions qui se recoupent avec les actions des autres thèmes.

Aussi une synthèse des actions, qui seront retenues pour une rédaction de fiches et surtout à démarrer à court terme, sera réalisée afin d'aider à la décision des personnes encore hésitantes et surtout de permettre un démarrage quasi immédiat réclamé par un certain nombre de personnes

Remarque importante : il est noté une réflexion résumant le fait que certains habitants ne sont pas présents car ils ont une certaine lassitude des réunions ;ils regrettent qu'aucune action démarre ;cette réflexion est compréhensible mais il y a contradiction entre le fait d'entendre au bout de 5 réunions publiques , plusieurs articles de presse , des infos dans les bulletins municipaux et affichages sur le marché « qu'est ce un agenda 21 ?, ou je ne sais expliquer en quoi ça consiste ? » et de trouver qu'il y a trop d'exposés sur le fond et la forme de la démarche agenda 21 dans les réunions

Il est rajouté qu'on peut aussi comprendre les personnes sceptiques vis-à-vis de mener à terme les multiples idées d'actions quand on ne voit pas évoluer d'une façon significative le contexte des incivilités dans le village. Si on cale toute idée de projet sur le comportement négatif d'une minorité ,on ne crée plus rien.

Espérons que dès le démarrage des actions, les volontaires seront nombreux à participer pour que « Châtillon reste un village où il fait bon vivre ! »

Echanges sur les actions qui font l'objet de **deux listes réorganisées, jointes en annexe** du présent compte rendu :

Des échanges il ressort :

Pour le thème « sauvegarde des ressources naturelles »: Animé par Michèle Jarrige.

- Information sur la démarche déjà engagée par la mairie auprès du syndicat d'énergie du Rhône (Syder) concernant des secteurs prioritaires (sites du lac et du collège) et d'autres préoccupations.
- Suggestions :
 - o - mise en place du comité consultatif (hameaux) car plusieurs sujets concernent les habitants de ces secteurs (éclairage, déplacement...)
 - o – conférences sur l'emploi des déchets bois et différents types de chauffages.
 - o – achats regroupés pour l'acquisition de matériel de récupération d'eau (voir avec la com-com).
 - o – se renseigner auprès d'Hespul sur le mode de production d'énergie par une centrale de production des petites communes et sur les éventualités d'équiper certains toits d'établissements communaux par des panneaux photovoltaïques.

Pour le thème « biodiversité »: Animé par Martine Vial.

- Informations :
 - o – existence à St Priest de mini-jardins (jardins de poches) pour sensibiliser les habitants, ce type de projet intéresse apparemment plusieurs personnes du village (demander à la fleuriste si elle est partante pour participer).
 - o – souhait de la municipalité de faire un inventaire de la faune et de la flore sur la commune en complétant le travail effectué par des étudiants il y a 2 ans et en faisant participer les habitants intéressés par ce sujet.
 - o – incroyables comestibles (existants à Frontenas et St Jean des vignes) - esprit de partage celui qui sème n'est pas forcément celui qui recueille et esprit créatif rendant le bord des rues plus attrayant.
 - o – organisation des Jardiniales par Mines de Liens le 26 avril à Chessy : trocs et ventes de plantes.
 - o – organisation d'un troc de plantes par Puces Café le 25 avril (braderie).
- Suggestions :
 - o – voir la possibilité de plantation de haies sur le secteur des Granges Marduel.
 - o – réaménagement du sentier rivière.
 - o – remarque : le directeur de l'école primaire trouve intéressant que soient envisagées une sensibilisation sur les chauve-souris et la confection d'abris à insectes et nichoirs.

Autres sujets évoqués concernant d'autres thèmes :

- Des remarques sur l'élagage et le fauchage sur certains secteurs de la commune et sur le fait d'avoir mis en place de la pouzzolane dans le massif des rosiers à l'embranchement montée de Montferrat et route de la vallée.
- Difficultés de circulation dans le village
 - o Souhait de réfléchir à la sensibilisation des jeunes aux besoins qu'ils ont à utiliser l'éclairage et le son à outrance.
 - o Ruisseau d'Alix rappel du contexte des réflexions en cours par les services de l'Etat et par le syndicat de rivière azergues (mise en application du plan d'actions de prévention des inondations PAPI).

Les volontaires qui se sont proposés pour participer :

- Inventaire faune -flore : Françoise Bornard ; Joëlle Chataing ; J.J Alexandre ; Pierre Gadiolet ;
- Action concernant la préservation du milieu aquatique : Mine de liens ?
- Chantier sur la biodiversité communale : J.J Alexandre ; Geneviève Cadene ; Pierre Gadiolet
- Problématiques des eaux pluviales et de ruissèlement : Magdeleine Grandjean ; Pierre Gadiolet
- Jardins de poche : Joëlle Chataing ; Françoise Bornard ; Gérard Dublassy ; Aurélie Bernard ; Martine Vial ; Michèle Jarrige.
- Plantation de haies : Aurélie Bernard
- Problématiques des économies d'énergie communale : Edith Nguyen
- Jardin de l'école : Joelle Chataing se propose d'arroser pendant les périodes scolaires.

Suite à donner : Faire rapidement une synthèse des actions qui feront l'objet de fiche d'actions dont l'ensemble fera l'objet d'un programme d'actions de la démarche Agenda 21

Diffuser cette synthèse des actions à tous les participants aux six réunions publiques en espérant recenser d'autres personnes volontaires pour participer aux actions.

Dès le 2 avril l'équipe des jardins de poche fait un premier repérage au sein du village.

Le 7 Avril rencontre des enseignants de l'école primaire avec une délégation constituée d'élus, le responsable du service technique de la commune, une représentante de l'association des parents d'élèves, une représentante de l'association Mine de liens et une habitante volontaire pour participer sur différents projets d'actions ; le point fort étant la constitution d'un jardin potager et l'embellissement floral de la cour de l'école.

Listes des présents :

Excusés : Frédéric Loizemant ; Bruno Fouillet ; Geneviève Cadene ; Rachel Varraux ; Aurélie Bernard ; Danièle Dupoizat.

Présents : Michèle Jarrige ; Martine Vial ; Christophe Chavagnon ; Charles Bornard ; Valérie Lacondemine ; Edith Nguyen ; Magdeleine Grandjean ; J.J Alexandre ; Rémy Roccati (directeur de l'école primaire); J.Philippe Ferrier (président de CAPG); Dominique Favre ; Joëlle Chataing ; Josette Lapeyre ; Françoise Bornard (Mine de liens) ; Claude Vaudaux(relation avec la presse) ; Françoise Charun ; Gérard Dublassy.

****Note sur la notion de biodiversité** : *la biodiversité est un nom récent qui existe depuis 1986 : c'est la variété et la variabilité de tous les organismes vivants en relation étroite avec leurs milieux. Si on fait pression sur les milieux on modifie la biodiversité jusqu'à parfois créer un déséquilibre entraînant un dysfonctionnement des milieux.*

Dit autrement :La biodiversité comprend toutes les formes du vivant ainsi que les interactions existant entre elles ; elle permet de faire prendre conscience du patrimoine naturel de proximité

Ce qui menace la biodiversité : artificialisation du territoire ; l'utilisation des pesticides ; les espèces invasives ; le réchauffement climatique